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“Naturaleza en resistencia” abre temporada 
expositiva en Artistas del Acero
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Matrimonio igualitario: Biobío 
está en el tercer lugar del país

DESDE EL 2022, EN LA REGIÓN SE HAN EFECTUADO 237 UNIONES BAJO LA LEY 21.400

Biobío, la Metropolitana y 
Valparaíso son las regiones que 
lideran en la concreción de 
matrimonios igualitarios a dos 

años desde que entró en vigencia 
la Ley 21.400 que permite y reco-
noce el matrimonio entre perso-
nas del mismo sexo. 

A nivel país, desde el 10 de marzo 
de 2022, fecha en que entró en 
vigencia la ley, se han concretado 
4 mil 361 matrimonios igualita-

rios, siendo la Región 
Metropolitana la que encabeza 
las cifras con 2 mil 485 enlaces, 
seguido por Valparaíso con 631 

vínculos y la Región del Biobío 
con 237 alianzas. 

Las mujeres suman 135 alianzas, mientras que los hombres llegan a 102 enlaces.

CIUDAD PÁG. 6
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La alianza se suscribió tam-
bién junto a la Municipalidad 
de Concepción, Gobierno 
Regional, Gobernación del 
Biobío, Servicio de Salud 
Talcahuano y de Concepción, 
además del Foro Nacional del 
Cáncer.

UdeC firma 
convenio 
intersectorial 
con la 
fundación 
internacional 
City Cancer 
Challenge

CIUDAD PÁG.10

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.13

Pacto fiscal: puntos claves de la Mesa Pyme 
difieren con visión de gremios locales 

FOTO: COMUNICACIONES DEPORTES CONCEPCION.

EDITORIAL: ESTABILIZACIÓN DE TARIFAS ELÉCTRICAS PARA LOS ADULTOS MAYORES

DEPORTES PÁG.18

Felipe Cornejo  
se refirió a sus 
objetivos con 
Deportes 
Concepción
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PAOLA PINILLA HORMAZÁBAL 
Académica de la Facultad de Medicina Ucsc

Considerando que el juego en sí 
mismo es saludable, resulta una 
estrategia eficaz y entretenida para 
influir positivamente en que las 
personas tomen decisiones res-
ponsables sobre su salud, lo cual es 
el objetivo central de la educación 
en salud.  

El juego impacta en diferentes 
áreas. Actividades lúdicas ligadas 
al deporte, que generan movimien-
to, requieren destreza y ejercicio 
influyen positivamente en la sa-

Para público adulto se ha visto 
que algunos videojuegos pueden 
contribuir positivamente en la 
estimulación de la capacidad fun-
cional y física, los aspectos biopsi-
cosociales, la promoción de la 
salud y la prevención de la enfer-
medad.  

Sin embargo, la incorporación 
de lo tecnológico no ha desplaza-
do a los juegos tradicionales, más 
aún cuando se les da un giro inno-
vador, como es el caso de una inte-
resante experiencia con escola-

res, en la que se usan juegos de 
mesa, pero gigantes, donde el 

tablero puede ser una sala y las 
fichas personas, el cual contribu-

ye a mejorar las relaciones inter-
personales, el ánimo positivo y al 
aumento de los niveles de actividad 
física y motricidad.  

Tradicional o tecnológico, el jue-
go es eficaz para promover la vida 
sana, demostrando versatilidad y 
valor en la educación en salud. ¡A 
jugar!

juegos de cartas o la yenga, entre 
muchos otros.  

Y aunque habitualmente se exa-
cerban sus efectos negativos, en 
la revisión de la literatura se des-
cribe el potencial de los videojue-
gos como herramienta para el 
aprendizaje y el desarrollo. Indis-
cutiblemente, las próximas gene-
raciones de juegos tiene a la tecno-
logía como elemento central.  

Pero más allá de su capacidad 
genérica para contribuir al bie-
nestar de las personas, dentro 
del ámbito de la educación 
en salud, hay diversos jue-
gos diseñados específica-
mente para promover buenos 
hábitos. Recientemente, en Espa-
ña se ha presentado Healthy 
Jeart, una aplicación para celular 
y tablet dirigidas a niños y ado-
lescentes, que tiene como objeti-
vo la promoción del ejercicio fí-
sico, alimentación, bienestar fí-
sico, uso de nuevas tecnologías y 
tóxicos-adicciones, entre otras. 

lud física, es el caso de los deportes 
y juegos clásicos como el “pillarse” 
o las “carreras de tres pies”. Estos 
mismos juegos y otros que requie-
ren trabajo en equipo, estimulan la 
salud socioemocional y en la salud 
mental de los individuos, como así 
también juegos de competencia 
jocosos que, mientras se den en un 
clima respetuoso, ayudan a disten-
der el ambiente y contribuyen a la 
relajación de las personas, ejem-
plos de esto pueden ser el ludo, los 

Didáctica y salud

PATRICIO FIERRO GARCÉS  
Abogado 
Director Regional Fosis Biobío

Según datos de la Organización 
Internacional del Trabajo (OIT), 
el 78% de los hogares monoparen-
tales están encabezados por muje-
res, cifra que va muy de la mano 
con la realidad del país. De hecho, 
datos de la Encuesta de Caracteri-
zación Socioeconómica Nacional 
(Casen), realizada cada dos años 
por el Ministerio de Desarrollo So-
cial y Familia, señalan que desde el 
2017 en Chile el número de muje-
res jefas de hogar superan el 40%, 
la mayoría de ellas son mujeres 
solas a cargo de hijos u otro tipo de 
familiares.  

Respecto a las mujeres cuida-
doras, la Casen 2022 señala que 
una de cada cinco está fuera 
del mercado laboral, justa-
mente por cumplir con las res-
ponsabilidades señaladas ante-
riormente. De ellas, casi un tercio 
no cuenta con ingresos autóno-
mos. Otro dato que merece ser re-
levado es que un 30% de las muje-
res que trabajan en el país, lo hacen 
en la informalidad, marginándolas 
de temas tan importantes como 
previsión social o beneficios como 
el fuero maternal.         

El Fondo de Solidaridad e Inver-

a fortalecer la alianza estratégica 
que ambas instituciones tienen 
desde 2008 con el fin de apoyar el 
desarrollo o fortalecimiento de ini-
ciativas de emprendimiento feme-
nino, un trabajo que es preciso 
mencionar en este mes que conme-
moramos un nuevo Día Interna-
cional de la Mujer y en donde que-
remos destacar el esfuerzo de ellas 
por buscar instancias de desarro-
llo que les permita velar por un 
mejor futuro para sus familias, 
donde el Fosis estará presente para 
acompañarles en esa búsqueda.

sión Social, Fosis, es consciente de 
esta realidad, más aún cuando 
cerca del 90% de las personas par-
ticipantes de sus programas de 
emprendimiento son mujeres. Es 
por eso, que en los últimos años la 
institución se ha esforzado por 
generar programas que apunten a 
la autonomía económica femeni-
na y su empoderamiento como 
sostenedoras de sus hogares. Este 

no es un tema menor si se 
toma en cuenta que uno de 
los tipos de violencia y falta 

de libertad que sufren las mu-
jeres es justamente el no poder 
contar con recursos propios, ha-
ciéndolas dependientes y/o vícti-
mas de sus parejas.      

Es por ello, que el acompaña-
miento que el Fosis brinda a sus 
usuarios tiene un carácter integral 
que aborda aspectos psicosocia-
les y productivos para la genera-
ción o el fortalecimiento de em-
prendimientos, brindando herra-

mientas que van más allá de lo 
netamente económico. En ese sen-
tido, el Fosis y el Servicio Nacional 
de la Mujer y Equidad de Género 
firmaron recientemente un con-
venio de colaboración que busca 
entregar acceso preferente a los 
programas de emprendimiento del 
Fosis a mujeres que forman parte 
de los programas “Mujeres Jefas de 
Hogar” y “Mujer Emprende” del 
SernamEG.  

Este acuerdo, que busca promo-
ver la equidad de género y la auto-
nomía económica, también viene 

Un acompañamiento permanente 
a las mujeres emprendedoras

Este lunes 11 de marzo, el Pre-
sidente de la República, Gabriel 
Boric Font, inauguró la exten-
sión Santiago - Talca del tren rá-
pido EFE. Esto significa la llega-
da del convoy más rápido de Su-
damérica a la Región del Maule. 

El servicio comenzará a fun-
cionar a partir del próximo jue-
ves 14 y contempla un tiempo de 
viaje de 2 horas y 43 minutos. En 
la instancia, el mandatario 
anunció el inicio de las obras de 
reconstrucción de la Estación 
Curicó, demolida debido a los 
daños sufridos tras el terremo-
to de 2010. 

 
 

Gabriel Boric Font 
@GabrielBoric 
Es hora de que los trenes en Chi-
le dejen de ser un asunto de nos-
talgia y se consoliden como uno 
de nuestros medios de transpor-
te. Junto al ministro @JuanCa-
MunozA inauguramos un nuevo 
tramo del tren más rápido de Su-
damérica, el que ya cuenta con 
boletos disponibles para que a 
partir de este jueves 14 de marzo 
llegue de forma habitual a Talca. 
Además, anunciamos la recons-
trucción de la Estación Curicó y 
próximas extensiones para los 
próximos meses. El país avanza 
con Trenes Para Chile! 
 
Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
¡Avanzan los #TrenesParaChile!  
Anunciamos que este 14 de mar-
zo comienza a funcionar la exten-
sión del servicio de trenes desde 
Santiago a Talca. Contará con 
seis viajes diarios y un tiempo de 
viaje de 2 horas y 43 minutos  
#ChileAvanzaContigo 
 
Ministerio de Transportes y  
Telecomunicaciones 
@MTTChile 
Chile avanza con #TrenesPara-
Chile  El Presidente @GabrielBo-
ric junto al ministro @JuanCa-
MunozA anuncian la extensión 
del Tren Rápido Santiago - Talca, 
que comenzará a funcionar des-
de este 14 de marzo. Además, del 
inicio de obras de reconstrucción 
de la Estación Curicó.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Durante la pandemia se tomaron varias me-
didas con el fin de ayudar al bolsillo de la 
ciudadanía. Una de ellas fue el congela-
miento de las tarifas eléctricas, que fue un 

gran apoyo para toda la población, en especial para los 
adultos mayores. Ahora, la aprobación en el Senado 
del Proyecto de Ley de Estabilización de Tarifas Eléc-
tricas, que busca mitigar el alza en las cuentas de 
electricidad tras lo que se instauró en la emergencia 
sanitaria, fue bien recibido por parte de los adultos ma-
yores de Concepción, aunque piden que sea perma-
nente, dado sus pensiones bajas y otros importantes 
consumos mensuales. 

El próximo paso para la propuesta en el Congreso es 
que sea visto la Cámara de Diputados, ya que la inicia-
tiva cuenta con la categoría de discusión inmediata por 
parte del Gobierno. Anita Hernández, presidenta de la 
Unión Comunal de Adultos Mayores de Concepción 
expresó que valoran positivamente cualquier ayuda que 
signifique aliviar los bolsillos de este segmento de la ciu-
dadanía, y que aunque sean en menor cuantía, para 
ellos es relevante que exista la posibilidad que la medi-
da pase a ser permanente. 

Hernández indicó también que “actualmente conta-
mos con un subsidio de agua y la verdad que, aunque no 
es mucho, ayuda bastante porque las pensiones son 

Estabilización de tarifas eléctricas 
para los adultos mayores

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Colaciones escolares 
  
Señora Directora: 

Las familias suelen encontrarse 
con diferentes recomendaciones 
sobre qué alimentos y bebidas de-
ben consumir o evitar, y con el re-
greso del mes de marzo y la vuelta a 
clases, el tema cobra mayor relevan-
cia aún. 

Alimentarse de manera balan-
ceada y consciente consiste en co-
mer con intención y atención. Se 
trata de ayudar a las personas a sen-
tirse satisfechas y con energía, y al 
mismo tiempo eliminar cualquier 
sentimiento negativo que pueda es-
tar asociado a la comida. 

El consumo consciente de refri-
gerios se puede enseñar mediante 
pasos sencillos y prácticos, basados 
en investigaciones clínicas de cam-
po. Según el estudio de Nielsen 
“Snack Attack: lo que buscan los 
consumidores de todo el mundo”, a 
causa del rápido ritmo en el que vi-
ven muchas personas, el consumo 
de snacks se han convertido en un 
comportamiento común. La en-
cuesta realizada a 30.000 personas 
en 60 países detalla que la gente no 
sólo come para satisfacer el hambre 
entre comidas (76%), sino también 
para reemplazar las principales co-

midas como desayuno, almuerzo y 
cena (52%, 43% y 40%, respectiva-
mente). Esta cultura global de “pi-
car” explica por qué es tan impor-
tante aprender a comer de manera 
consciente, atenta y sostenible. 

La base del snacking consciente 
es ayudar a las personas a escuchar 
atentamente su cuerpo e identificar 
cuáles son sus preferencias y nece-
sidades para ese momento. Comer 
refrigerios conscientemente impli-
ca prestar atención al “ahora” y cen-
trarse en la experiencia del refrige-
rio de principio a fin. Usar los senti-
dos es otro elemento fundamental a 
la hora de comer bocadillos de for-
ma consciente. Una experiencia 
sensorial completa implica oler sus 
aromas, probar sus sabores, sentir 
su textura, observar su forma y co-
lores, y hasta escuchar su crujido. 

Adoptar esta conducta al alimen-
tarse puede llevar tiempo, pero es 
un hábito que las familias pueden 
fomentar a través de pequeños pa-
sos graduales, especialmente cuan-
do los estudiantes llevan refrigerios 
por primera vez a sus jornadas es-
colares. Todos los snacks pueden 
formar parte de una dieta equilibra-
da y siempre es más fácil crear un 
nuevo comportamiento, como co-
mer bocadillos de forma consciente 

y en las porciones adecuadas, que 
detener un hábito antiguo. 

Las familias pueden ayudar a los 
menores a disfrutar de un snack de 
manera consciente, desde el mo-
mento de elegirlo. Recordarles, que 
el objetivo es que satisfaga las nece-
sidades cuando lo consuman e ins-
tarlos a disfrutarlo pausadamente, 
atendiendo a sus características.  

 
Silvia Saenz 
 
Sincronización de semáforos  
  
Señora Directora: 

Transito diariamente temprano 
por Paicaví, en dirección de Talca-
huano a Concepción. Al llegar a la 
Ucsc, hay tres semáforos seguidos 
que siempre estuvieron bien sincro-
nizados, principalmente en la luz 
verde, dado el flujo vehicular que se 
da en la mañana. Hace al menos dos 
semanas esto no es así, y ahora se 
producen grandes atochamientos. 

Para luchar contra la congestión 
vehicular, no todo son grandes me-
didas ni planificaciones de largo 
aliento. Detalles tan simples como 
ese pueden ayudar de forma impor-
tante.  

 
Inés Maldonado 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

mínimas y son muy pocos a los que su pensión les per-
mite vivir cómodos, entonces cualquier subsidio para es-
tos gastos que son fijos y obligatorios sinceramente es 
muy bienvenido”. 

Una solicitud similar se realiza desde el mundo de las 
pymes, solicitando algunos beneficios ligados al tema de 
la electricidad. Sara Cepeda, presidenta de la Cámara de 
Comercio, Turismo y Servicios de Concepción, señaló 
que “nosotros pedimos que se baje la tarifa de electrici-
dad a las pymes por el uso de letreros, maquinaria y vi-
trinas ya que los costos se han elevado mucho”. 

Daniela Espinoza, seremi de Energía de Biobío, resal-
tó que “el Proyecto de Ley de Estabilización de Tarifas 
Eléctricas es un hito en nuestro compromiso de prote-
ger a los hogares más necesitados y garantizar un acce-
so equitativo y sostenible a la electricidad. En la Región 
del Biobío, esta medida mejorará directamente la cali-
dad de vida de las comunidades al brindar alivio econó-
mico y seguridad en el suministro energético”.

Para este segmento de la 

sociedad, en su gran mayoría, 

llegar a fin de mes es complicado, 

debido a las bajas pensiones. Por 

ello, mantener una tarifa menor 

sería un gran respaldo. 

¡
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LUEGO DEL PLEBISCITO DE ESTE DOMINGO

Cronograma 
de fusión del 
Frente Amplio: 
proyectan 
resolución  
del Servel  
para mayo

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

De acuerdo con Convergencia Social, ahora 
viene el proceso de elaborar los 
reglamentos y nuevos estatutos de la 
colectividad única.  Desde RD estiman que 
en mayo podría estar la resolución, antes de 
las primarias de alcaldes del 9 de junio.

Tras una amplia mayoría en vota-
ción, las y los militantes de Revolu-
ción Democrática (RD) y Conver-
gencia Social (CS) dieron el vamos a 
un posible que venía discutiéndose 
y bosquejándose hace bastante tiem-
po en sus internas: la fusión en un 
solo partido. 

A nivel nacional, en RD votaron 
1.780 militantes: la opción “apruebo” 
tuvo 1.464 votos (82%) y el “rechazo” 
298 votos (17%). En CS sufragaron 
8.410 personas: 6.818 votos fueron 
para el “apruebo” (81%) y 1.572 (19%) 
para el rechazo. En total se registra-
ron 10.190 votaciones. Con los datos 
así, las bases de ambos partidos die-
ron el vamos a la convergencia. 

Una vez conocidos los resultados, 
hubo celebraciones, pero también 
se decretaron nuevos desafíos tanto 
para los partidos constituidos como 
para los movimientos político-socia-
les que pertenecen al Frente Amplio. 

Ahora, y en perspectiva de crono-
grama, se viene trabajar en los esta-
tutos del nuevo partido, esperar la re-
solución del Servel para la unifica-
ción -que de concretarse convertiría 
a la nueva colectividad en el partido 
con más militantes del país- y cómo 
se posicionará la nueva tienda polí-
tica de cara a la elección más apre-
miante: las municipales de octubre. 

 
Revolución Democrática (RD) 

Desde Revolución Democrática 
(RD), se toma con optimismo la fu-
sión y se detallan varios desafíos de 
aquí en adelante. La presidenta re-
gional de RD Aurora Benavides seña-
ló que “estamos felices con la fusión” 
ya que “significa un paso histórico 
para consolidar mayorías transfor-
madoras. Seremos el partido eje del 
Gobierno. Ha sido un camino largo. 
Nosotros como RD llevamos 12 años 
trabajando como partido y desde 
ahora se inicia un nuevo ciclo, con 
nuevos desafíos, y esperamos que la 
ciudadanía vea en nosotros un pro-
yecto con vocación de unidad en be-
neficio de todo Chile”. 

Respecto a las etapas que vienen de 
ahora en adelante, la timonel de RD 
en Biobío explicó que “lo que viene 
ahora es la revisión de todos los an-
tecedentes desde el Servel, junto con 
ello un período de impugnación, y, si 
todo sale bien, a fines de mayo el Ser-
vel se pronunciará y dará la aproba-
ción del nuevo partido, el que hasta 
ahora se denominará Frente Amplio”. 

Desde Convergencia Social (CS) 
A su vez, desde Convergencia So-

cial (CS), partido en el que milita el 
Presidente Gabriel Boric, también 
se mostraron con optimismo ante la 

luz verde de los militantes para la 
unificación de las fuerzas que com-
ponen el Frente Amplio. El objetivo 
es convertirse en una de las fuerzas 
políticas más sólidas del país dando 
respuestas a las demandas de la ciu-
dadanía. 

En ese sentido, el presidente regio-
nal de CS Alejandro Vera señaló que 
“mi opinión personal (respecto a la 
unificación) es muy positiva. La uni-
ficación es necesaria por diversos 
niveles y por los mismos objetivos 
que se propone la unificación. Noso-
tros estamos tratando de convocar 
mayoría y no podemos convocarlas 
si no hay entre nuestros propios mi-
litantes, no podemos fingir presen-
tar esa necesidad de convocatoria en 
la comunidad. Entonces, el fortale-
cer la orgánica permite enfrentar 
mejor el trabajo para solucionar los 
problemas de la gente y eso es lo que 
hoy estamos tratando de buscar: tra-
bajar por una mejor calidad de vida 
(de los ciudadanos)”. 

Agregó que “entonces, el hecho de 
convocar es nuestro objetivo y eso 
se cumple con la fusión. Nosotros, 
a diferencia de lo que estaba pasan-
do y en lo que uno observa en el de-
venir político, se genera una disgre-
gación, son pocas veces en las que 
uno ha observado que hay una uni-
ficación o una reunión de partidos 
que, en definitiva, se juntan para 
buscar un bien superior, una orgá-
nica más grande, más fuerte, que 
permita llegar de mejor manera a 
negociaciones”. 

Respecto de los pasos que vienen 
para lograr la constitución del par-
tido único, Vera explicó que la con-

formación de otra orgánica y de otros 
reglamentos se irá trabajando en pa-
ralelo a la labor que se haga a través 
del Servel. “Lo que sí, para presentar 
todos estos antecedentes al Servel, 
tiene que estar el reglamento inter-
no de elecciones y el estatuto, lo que 
se va a ratificar dentro de este mes”, 
dijo. A esto sumó que “es muy proba-
ble que antes de las primarias ya es-
temos conformados como partido 
único”. 

 
Por la baja votación de militantes 

Uno de los elementos que más ha 
surgido en la opinión pública luego 
de darse a conocer los resultados 
del plebiscito de RD y CS, fue la baja 
votación de los militantes de ambas 
tiendas políticas. Y es que, en datos, 
de un total de 26.100 militantes de 
RD, sólo participaron 1.780; y de un 
total de 36.525 militantes de CS, sólo 
8.410 sufragaron. 

De todos modos, para el timonel 
de CS en Biobío esto más que una 
preocupación, se explica entendien-
do que en cada colectividad hay mi-
litantes activos como pasivos. “Pasa 
que todos los partidos tienen una 
masa de militantes que son activos, 
que trabajan directamente en el par-
tido, y una masa de militantes que 
son solamente firmantes; tienen su 
voluntad de permanecer en el parti-
do, pero no trabajan activamente en 
ningún área. Los militantes que vo-
tan y que participan de los procesos 
internos son los militantes activos”, 
dijo Vera.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Significa un paso histórico para 
consolidar mayorías transformadoras. 
Seremos el partido eje del Gobierno”. 
Aurora Benavides, presidenta regional de RD.

“El fortalecer la orgánica permite enfrentar 
mejor el trabajo para solucionar los 
problemas de la gente”. 
Alejandro Vera, presidente regional de CS.
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PDG y Republicanos presentan 
postulantes al Gore: Mirtha Encina 
(PDG) y Fernando Peña (Republicanos)

EN VISTA A LAS ELECCIONES MUNICIPALES DE OCTUBRE

Se refresca la carrera para presidir 
el Gobierno Regional del Biobío 
(Gore). En esta ocasión, tanto el Par-
tido Republicano (Republicanos) y el 
Partido de la Gente (PDG) anunciaron 
a sus abanderados de cara a las elec-
ciones de octubre 27. 

Desde Republicanos, a través de 
un comunicado de prensa, menciona-
ron que, a través de la directiva regio-
nal de la tienda política y por resolu-
ción de su Comité Electoral, se procla-
mó como precandidato a gobernador 
regional al exseremi de Educación 
Fernando Peña (Republicanos). 

Mientras que, desde el PDG, Fran-
co Parisi señaló que la precandidata 
a gobernadora regional por el Biobío 
es la excandidata a consejera consti-
tucional Mirtha Encina (PDG). 

De tal forma, Peña y Encina se su-
man a los otros nombres que ya se po-
sicionan en la opinión pública como 
posibles candidatos a por el Gobier-
no Regional y que Diario Concepción 
consignó días atrás: Gonzalo Osorio 
(RD), Alejandro Navarro, Luciano Sil-
va (PSC) y Yanina Contreras (PSC). 

Precandidato de Republicanos 
El precandidato de Republicanos 

para el Gore, Fernando Peña, es admi-
nistrador público de la UdeC y cuen-
ta con un magíster en Filosofía Apli-
cada de la Universidad de Los Andes. 
En 2012 fue asesor del Ministerio de 
Educación y en 2018 asumió como se-
remi de Educación del Biobío. Actual-
mente se desempeña como acadé-
mico de la Escuela de Gobierno de la 
Universidad San Sebastián (USS) y 
como director de la carrera de Admi-
nistración Pública en la misma casa 
de estudios. 

Desde hace 13 años que Peña cola-
bora en el área de Educación y Gestión 
de proyectos en la Fundación Desafío 
Levantemos Chile. Fue expresidente 
del Movimiento Gremial de la UdeC 
entre 2006 y 2008, y en 2023 se desem-
peñó como asesor de la bancada repu-
blicana en el Consejo Constitucional. 

En efecto, las confianzas de Repu-
blicanos para Fernando Peña son cla-
ras: “como partido, confiamos en la ex-
periencia y trayectoria de Fernando 
para liderar el Gobierno Regional del 
Biobío, particularmente en materia 
de probidad y transparencia; pero, 
además, para encabezar y promover 

FOTOS: CEDIDA.

Candidaturas se unen a la carrera por convertirse en gobernador o gobernadora 
regional. Peña (Republicanos) fue exseremi de Educación del Biobío y Encina 
(PDG) fue candidata a consejera constitucional en 2023.

bío es Mirtha Encina, profesora en un 
colegio público de Florida, tiene 2 
magíster, realizó un curso de Educa-
ción Financiera con el Banco Central 
y es de San Pedro de la Paz. Fue can-
didata a consejera constitucional para 
el Proceso Constitucional del 2023 
por el Biobío y obtuvo 14.849 votos. 

De acuerdo con Franco Parisi, Mir-
tha Encina “ha tenido un desarrollo 
muy fuerte en lo que es redes sociales, 
varias veces nos ha acompañado en 
Bad Boys, es muy movida en todo lo 
que es social en la Región -la ha reco-
rrido completamente- y creo que ne-
cesitamos una persona con una hon-
radez intachable dado los escándalos 
que ha tenido esa gobernación. No me 
cabe duda de que se necesita un nue-

vo gobernador, ojalá que sea doña 
Mirtha para que la primera tarea sea 
hacer una auditoría forense para ver 
qué pasó realmente con la plata”. 

En ese sentido, Parisi apuntó con-
tra el actual gobernador regional Ro-
drigo Díaz por los cargos que se le 
imputan y por los hechos que se le in-
vestigan. “Nosotros no confiamos en 
lo que dice el actual gobernador, no-
sotros creemos que hay muchas cosas 
por descubrir. Creemos que todo lo 
que sabe a través de la prensa, es sólo 
la punta del iceberg”. 

Por lo mismo, el excandidato pre-
sidencial indicó que Mirtha Encina 
“tiene los conocimientos para llevar 
adelante esa gestión (la auditoría fo-
rense), y lo otro que tenemos que re-
cuperar es la educación en la Región 
del Biobío. Ella conoce todo el siste-
ma de educación completamente y 
entiende cuáles son las necesidades. 
Ella de hecho va en bus todos los días 
a su colegio (donde trabaja) todos los 
días, una hora y media de ida y de 
vuelta. (...) Ella es profesora de educa-
ción básica, pero ha participado en to-
das las cadenas de la educación en 
Chile como alumna y profesora”. 

Respecto a una posible primaria 
de Encina junto a los precandidatos 
del actual sector opositor, Franco Pa-
risi señaló que “a mí lo que me gusta-
ría es tener un pacto por omisión de 
toda la oposición en alcaldías en el 
caso de Valparaíso, Arica, La Serena 
y otras más. Nosotros queremos que 
eso es lo mejor. Primero porque va a 
ser una campaña corta, la preocupa-
ción de la ciudadanía está en la violen-
cia, en los asaltos, en los problemas 
económicos, las inoperancias y clara-
mente las deficiencias administrati-
vas que ha tenido el pésimo Presi-
dente Boric. Sumado a lo anterior, 
competir entre la gente de oposición 
es hacer que siga gobernando el Fren-
te Amplio que, a nuestro juicio, ha 
hecho mal el trabajo”.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

el resto de las candidaturas del Parti-
do Republicano en la Región del Bio-
bío”, expusieron en el comunicado de 
prensa. 

Consultados por qué se eligió al ex-
seremi de Educación como abande-
rado -recordemos que Republicanos 
cotejaba entre 5 nombres a un posi-
ble precandidato al Gore-, el presi-
dente regional del Partido Republica-
no, Juan Pablo Mellado, explicó que 
“era el que cumplía las mayores carac-
terísticas como para enfrentar una 
campaña a la gobernación y, even-
tualmente, ser el gobernador. Sin 
duda, teníamos muchos precandida-
tos con buenas características, pero 
el que más las tenía para esta labor era 
Fernando”. 

Respecto a eventuales primarias jun-
to a la oposición -Chile Vamos, Amari-
llos Por Chile, Demócratas, entre otros- 
Mellado señaló que “no. Mantenemos 
un trabajo en coordinación con Chile 
Vamos, sobre todo en el tema de la dis-
puta en las municipalidades porque 
ahí no hay ninguna intención de ir di-
vididos, lo cual sería un tremendo error. 
En el caso de las gobernaciones hay 
más facilidad porque hay segunda vuel-
ta”. Por lo mismo, decretó que “en la 
eventualidad, no hay primarias (para 
gobernadores), pero si hay un trabajo 
coordinado (junto a Chile Vamos)”. 

 
La abanderada del PDG 

La precandidata del PDG para dis-
putar la gobernación regional del Bio-
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Biobío está en el tercer lugar en  
matrimonios igualitarios en el país

A DOS AÑOS DESDE QUE ENTRÓ EN VIGENCIA LA LEY

Biobío, la Metropolitana y Valpa-
raíso son las regiones que lideran en 
la concreción de matrimonios igua-
litarios a dos años desde que entró 
en vigencia la Ley 21.400 que permi-
te y reconoce el matrimonio entre 
personas del mismo sexo. 

A nivel país, desde el 10 de mar-
zo de 2022, fecha en que entró en vi-
gencia la ley, se han concretado 4 
mil 361 matrimonios igualitarios, 
siendo la Metropolitana la que en-
cabeza las cifras con 2 mil 485 enla-
ces, seguido por Valparaíso con 631 
vínculos y Biobío con 237 alianzas. 

Sandra Ibáñez, directora regio-
nal del Servicio de Registro Civil e 
Identificación, detalló que, con cor-
te al  7 de marzo del presente año, 
en Biobío se han concretado 11 mil 
804 matrimonios de personas de 
distinto sexo, mientras que en per-
sonas del mismo sexo se contabili-
zan 135 son compuestos por muje-
res y 102 por hombres.  

La directora precisó que el 25 de 
marzo de 2022 se celebró el primer 
matrimonio igualitario en la Re-
gión. Ese año se concretaron 46 de 
sexo femenino y 41 masculinos; el 
año pasado hubo 66 entre mujeres 
y 43 entre hombres y, en lo que va co-
rrido del año se han concretado 23 
y 18, respectivamente. 

En cuanto a la inscripción de me-
nores por matrimonios del mismo 
sexo se contabilizan 35 menores, 
33 en mujeres y sólo dos en parejas 
de hombres.  

Rolando Jiménez, vocero del Mo-
vimiento de Integración y Libera-
ción Homosexual, destacó a la Re-
gión como una de las encabeza las 
cifras y afirmó que la concreción 
de uniones revela la necesidad que 
existía de una ley que entregara 
igualdad real a toda la población. 

“El matrimonio igualitario ya no 

Un total de 474 personas se han unido bajo el marco de la Ley 
21.400. Las mujeres llevan la delantera sumando 135 alianzas, 
mientras que los hombres llegan a 102 enlaces.

do para que las políticas públicas ex-
presen de verdad la igualdad ante la 
ley esa igualdad ante la ley. “Toda-
vía hay vacíos en términos de dere-
chos, de salud y de pensiones y en 
esos ámbitos hay que mejorar sus-
tancialmente las condiciones para 
alcanzar la igualdad plena”. 

Además, el vocero del Movilh ase-
veró que se debe mejorar la ley de 
Unión Civil, equipararla en térmi-
nos de derechos a la de Matrimonio 
Igualitario para la adopción. 

Cabe destacar que la ley de matri-
monio igualitario fue aprobada en 
Chile tras una demanda presenta-
da por el Movilh ante la Comisión 
Interamericana de Derechos Hu-
manos (CIDH) que derivó en que el 
Estado se comprometió a dar luz 
verde a la norma, cumpliendo fi-
nalmente con ello. 

tiene vuelta atrás, se van a seguir ca-
sando chilenos y chilenas con pare-
jas del mismo sexo, eso ya se cons-
tituyó en una cuestión normal (...) 
En dos años hay un avance tan sig-
nificativo que ya nadie es tema el 
matrimonio homosexual casi en 
ninguna parte del país”, aseguró. 

En tanto, Javiera Zúñiga, inte-
grante del Movilh, relevó la impor-
tancia de la ley y la gran cantidad de 
matrimonios. “Es un hecho históri-
co para Chile y la diversidad fami-
liar, que, junto con posibilitar el ca-
samiento y la adopción homopa-
rental, permite a las parejas del 
mismo sexo inscribir a sus hijos e hi-

jas, con que se garantizó la igualdad 
de derechos a todas las familias”. 

Ibáñez recordó a los usuarios 
cuando la ceremonia se realiza en 
las oficinas del Registro Civil, los 
usuarios pueden reservar una hora 
a través del sistema en línea en 
www.registrocivil.cl y, recalcó que si 
la celebración del matrimonio se 
realiza en el domicilio de los contra-
yentes la reserva debe ser presen-
cial. 

 
Desafíos 

Rolando Jiménez manifestó que, 
tras lograr el matrimonio igualita-
rio, ahora les queda seguir bregan-

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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han sido inscritos por 
parejas del mismo sexo, 
unidas bajo la Ley de 
Matrimonio Igualitario. 

menores 
35

en Biobío la primera alianza 
de matrimonio igualitario. 
Ese año se realizaron 87 y en 
2023 fueron 109.

El 25 de marzo de 
2022 se concretó

“Este año se han celebrado 23 
matrimonios del sexo 
femenino y 18 compuestos 
por hombres”. 
Sandra Ibáñez, directora del 
Registro Civil.

“El matrimonio igualitario ya 
no tiene vuelta atrás, se van a 
seguir casando chilenos y 
chilenas con parejas del 
mismo sexo”. 
Rolando Jiménez, vocero del Movilh.

“Es un hecho histórico (...) 
permite el casamiento y la 
adopción homoparental, 
permite que las parejas puedan 
inscribir a sus hijos”. 
Javiera Zúñiga, integrante del Movilh.
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Acusan deterioro de Plaza Acevedo  
y Museo de Historia Natural

POR OBRAS DE EJE COLLAO Y POR FALTA DE MANTENIMIENTO 

Un llamado a las autoridades a preo-
cuparse por el entorno de la Plaza Ace-
vedo realizaron los habitantes del sec-
tor, quienes aseguran que no cuentan 
con el mantenimiento acorde, ni con 
una buena calidad del mobiliario ur-
bano. Además, por las obras del Par 
Vial Collao, por los cierres que han de-
bido hacer y las cortes de electricidad 
que se han producido, el Museo de 
Historia Natural ha visto afectado su 
funcionamiento.  

Aluden que estos problemas, tanto 
a las obras que se están llevando a 
cabo, como a una falta de manteni-
miento histórica en la zona, por parte 
de la Municipalidad de Concepción. 
“Toda obra moderna trae consecuen-
cias, a veces nosotros nos sentimos 
un poquito dolidos por la lentitud del 
trabajo que están haciendo. Si es un 
trabajo de alta envergadura, lo ideal, 
digo yo, sería trabajar día y noche, pero 
las empresas tienen sus decisiones”, 
planteó Adolfo Aros, presidente de la 
Junta de Vecinos de Plaza Acevedo. 

Respecto de la intervención de la 
misma plaza, el dirigente manifestó 
diferencias con lo que se ha hecho has-
ta ahora. “Que sea una urbanización 
más elegante. Como representa una 
selva, lógicamente tiene que haber tie-
rra. Pero desgraciadamente los arbus-
tos están demasiado elevados, hay 
poca visibilidad porque se esconde 
mucha gente en la noche y hacen dis-
tintas cosas que uno no deja de la-
mentar”, estableció Aros. 

El vecino asegura que observa traba-
jadores en el lugar, pero que solamen-
te alcanzan a recoger las hojas de los 
árboles y lo ideal es que se destinara 
más mantención al espacio público, 
para que sea más atractiva para el tu-
rismo.  

“Corresponde la mantención para 
que la plaza se vea más ordenadita y la 
poda también a los arbolitos que hay 
ahí. Y los mismos juegos infantiles, es-
tán tan deteriorados, sin pintar, queda-
ron un poquito abandonados”, afirmó 
el presidente de la Junta de Vecinos de 
Plaza Acevedo. 

 
Museo de Historia Natural 

Para Eduardo Becker, director (s) 
del Museo de Historia Natural los pro-

Varias actividades de delegaciones han debido suspenderse por la suciedad que rodea al Museo, y los vecinos 
se han visto afectados por inseguridad, ya que hay luminarias en calle Maipú que no están funcionando. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

blemas en el área verde no sólo partie-
ron con los trabajos, si no que vienen 
desde hace más tiempo con una de fal-
ta de cuidado del lugar en sí. “Las fae-
nas del Par Vial Collao, que se instala-
ron junto al museo y nos separan 50 
centímetros de la faena, es complejo 
porque es toda una edificación mo-
mentánea que altera visualmente al 
museo, también implica que tenemos 
trabajos, ruidos, los temblores o mo-
vimientos de tierra, a los que ya la-
mentablemente nos estamos acos-
tumbrando”, dijo.  

Además, desde que comenzaron las 
obras, el museo no cuenta para esta-
cionamiento, ni de público, ni para el 
personal. Por lo anterior, han debido 
suspender las visitas de delegaciones 
en buses, ya que es muy riesgoso esta-
cionarse en un lugar más lejano y cru-
zar con un curso de colegio o grupo 
adultos mayores, que son sus principa-
les visitantes.  

“Nosotros realizamos talleres, por 
ejemplo, de arqueología y paleontolo-
gía para niños y niñas en la misma 

plaza, por el contexto de los dinosau-
rios. Se recrean excavaciones y hay lu-
gares que están creados para eso den-
tro de la plaza, pero en general, no es-
tamos haciéndolo”, detalló Becker. 

Describe que el problema es la su-
ciedad que los rodea y que por la exis-
tencia de matorrales muchas personas 
están utilizando la plaza como baño 
público, además que han observado a 
2 o 3 personas en situación de calle que 
habitan ahí.  

Por otro lado, está la situación del 
cambio del cableado eléctrico. Por lo 
que el Museo ha tenido que cerrar al 
menos tres o cuatro veces al mes sus 
puertas por no contar con electrici-
dad.  

La concejala de Concepción, Nadia 
Garrido, fue quien dio la voz de alerta 
sobre esta situación en el último Con-
cejo Municipal y comentó que “para mí 
es de suma preocupación, el estado de 
los juegos. Sabemos que el municipio 
invierte recursos en aseo para la Pla-
za, pero esto a veces es insuficiente”. 

Las obras que se están realizando en 

el Eje Collao han significado algunos 
problemas, estableció la concejala Ga-
rrido. “Tanto de personas que transi-
tan, porque hay consumo de drogas, 
personas en situación de calle y las lu-
minarias, especialmente en la calle 
Maipú. Por lo tanto, si uno transita a 
las nueve de la noche, de verdad que 
hay una inseguridad a todas las perso-
nas”, indicó. 

La concejala Garrido señaló que es 
necesario invertir o generar acciones 
por parte del municipio para mejorar 
el estado de la plaza, pero también es 
necesario que el Serviu exponga cuá-
les serán las medidas de mitigación. 

 
Serviu 

María Luz Gajardo, directora del 
Servicio de Vivienda y Urbanización, 
indicó que “en el caso de Maipú a la 
altura de la Plaza Acevedo, frente al 
Museo de Historia Natural, hemos 
detectado que efectivamente exis-
ten algunas luminarias que están 
apagadas y por ello le solicitaremos 
al municipio para que su área de 

Alumbrado Público pueda revisar y 
corregir la situación”. 

De igual manera, el Servicio de Vi-
vienda y Urbanización afirma que está 
permanentemente supervisando y exi-
giendo a las empresas ejecutoras del 
Par Vial Collao Novoa que cumplan 
con todos los planes de mitigación es-
tablecidos, con el objetivo de reducir 
al máximo el impacto de nuestras 
obras urbanas y, para ello, dispone-
mos de equipos técnicos y sociales, 
quienes, en conjunto con el municipio, 
están siempre en contacto con las ve-
cinas y vecinos del sector. 

“Reiteramos, una vez más, que las 
grandes obras urbanas generan, siem-
pre, dificultades en su ejecución; pero 
la inversión de más de treinta mil mi-
llones de pesos en el sector Collao No-
voa, traerá también grandes benefi-
cios a la comunidad vecina y al resto 
del Gran Concepción”, precisaron des-
de el Servicio.   
 
Municipio 

Desde la Municipalidad de Concep-
ción se informó que, a través de su uni-
dad de alumbrado público, previo a los 
trabajos del Eje Collao se revisaron to-
das las ‘postaciones’ de alumbrado pú-
blico del sector de la Plaza Acevedo, 
quedando operativas en su totalidad. 
“Asimismo, todos los postes que han 
sido retirados producto de los trabajos 
han sido repuestos por nuevos, que-
dando en su totalidad funcionando. 
Estos son revisados en sus circuitos y 
reparados en cuanto presentan des-
perfectos”, expusieron.  

En este mismo sentido, en cuanto 
a seguridad, desde el municipio indi-
caron que “se realizan rondas perió-
dicas por el territorio, en horario diur-
no y nocturno, para resguardar la se-
guridad de vecinos y vecinas. Sin 
perjuicio de ello, la central de opera-
ciones municipal no ha recibido a la 
fecha reportes directos por algún ilí-
cito asociado a las condiciones del es-
pacio público”. Desde el municipio, 
además, detallaron que este lunes 
detectaron unos postes apagados en 
las afueras del museo y que serán re-
visados a la brevedad para dejarlos 
operativos.

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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Serán desarrollados este 
año en la Región, 
contemplando a entornos 
desfavorecidos socialmente 
como educaciones y juntas 
de vecinos. 
 

proyectos 
6

YA SON 10 LAS COMUNAS QUE HAN DESARROLLADO LA INICIATIVA

Hipertensión arterial, diabetes, 
colesterol alto, hígado graso, limi-
taciones de movilidad, dolores cró-
nicos y depresión son consecuen-
cias que puede originar la obesi-
dad, patología, que según la OMS,  
afecta al  a 39% de los adultos a ni-
vel mundial  

 La última Encuesta Nacional de 
Salud (2017) reveló que 39.8% de la 
población tiene sobrepeso,  31.2% 
obesidad y 3.2% son mórbidos. En 
tanto, el Mapa Nutricional 2022, 
indicó que en el país el 29%  de los 
niños y 23% de las niñas son obe-
sos. 

En Biobío la prevalencia de obe-
sidad es de 38% en la población en 
general y, en niños, según el último 
informe de Vigilancia Nutricional, 
del departamento de Salud Públi-
ca y Planificación Sanitaria  de la 
Seremi, 22,9% de los menores de 6 
años tiene sobrepeso y 16,2% obe-
sidad.   

Con huertos comunitarios 
trabajan para disminuir  
la obesidad en Biobío

FOTO: SEREMI DE SALUD BÍO BÍO

Un total de 17 espacios saludables se han desarrollado entre 
2022 y 2023 en la Región. Cifras regionales revelan que el 38% 
de la población tiene la enfermedad y los niños menores de 6 
años alcanzan el 16,2%.  

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

De ahí la relevancia de incentivar  
una alimentación sana, que mejo-
re  la calidad de vida y evite enfer-
medades en la población. Para ello 
a nivel regional se está impulsando 
la creación de huertos comunita-
rios, que abastezcan a la población 
de sectores más desfavorecidos.  

La iniciativa, realizada por la Se-
remi de Salud y el programa Ali-
mentación Saludable y Actividad 
Física, busca potenciar la cohe-
sión social, el empoderamiento 
comunitario y la soberanía alimen-
taria, mejorando la disponibilidad 
de alimentos orgánicos saludables 
como frutas y vegetales, y  conoci-

mientos sobre alimentación y nu-
trición. 

Para ello, profesionales de Pro-
moción y  Salud de las Personas 
de la Seremi, incluidos en el plan de 
Nutrición, se han desplegaron por 
la Región para realizar  talleres teó-
rico prácticos a juntas de vecinos 
y establecimientos educacionales, 
entre otras organizaciones, que 
crearan  huertos, invernaderos y 
bancales. 

En 2022 la iniciativa, en que par-
ticiparon 100 personas,  logró crear 
8 huertos: 2 en Talcahuano, 3 en 
Curanilahue y, uno en Concepción, 
San Rosendo y San Pedro de la Paz. 

Se invirtieron 11 millones de pesos.  
El año pasado hubo 70 partici-

pantes y se crearon espacios sanos 
en 8 comunas: 2 en Santa Juana y 
uno en Tucapel, Coronel (Isla San-
ta María), San Rosendo, Arauco, 
Curanilahue, Concepción y San Pe-
dro de la Paz con un gasto total 27 
millones 883 mil pesos. 

Eduardo Barra, seremi de Salud 
del Biobío, afirmó que la estrategia, 
que se trabaja con la comunidad, 
potencia la soberanía alimentaria 
y tiene un impacto en la salud de las 
personas, ya que la alimentación es 
un factor fundamental que condi-
ciona el bienestar de la población.  

“Es por ello, que es primordial la 
promoción de hábitos alimenta-
rios saludables, acompañados de 
una educación en la esta materia 
que permita una nutrición inte-
gral y la disminución de la malnu-
trición por exceso”, aseveró. 

La jefa del departamento de Pro-
moción de la Salud de Seremi, Dé-
bora Alvarado, recalcó que los 
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ción del sobrepeso y la obesidad en 
menores entre 2023 y 2030, lo que 
constituye una hoja de ruta vital 
para prevenir y revertir el aumento 
de la obesidad en menores.  

Aseveró que este año continua-
rán con la difusión de las Nuevas 
Guías Alimentarias para Chile para 
orientar a la población a  tener una 
alimentación saludable, difundi-
rán cápsulas audiovisuales crea-
das con estudiantes; continuarán 
la vigilancia nutricional en la aten-
ción primaria de salud y controles 
de la Ley 20.606 de composición 
nutricional.   

Agregó que también se incluye 
en el plan promover, fomentar y 
proteger la lactancia materna, fac-
tor protector contra la obesidad.  

  
Se debe continuar 

En la creación de un huerto co-

munitario en el Jardín Infantil Ca-
racolito, ubicado en el sector Te-
niente Merino de Concepción, par-
ticipó Irina Monjes, quien destacó 
la importancia de contar con ali-
mentos saludables para evitar la 
obesidad.   

“Con estos huertos se logra tener 
productos orgánicos, más saluda-
bles para la comunidad. Nos capa-
citaron para crearlos. Hicimos ban-
cales (caja de madera para sem-
brar), le pusimos tierra de hoja y 
plantines de diferentes verduras”.  

Monjes agregó que la iniciativa 
permite a las familias de escasos re-
cursos acceder a frutas y verduras 
que, a su juicio, tienen un alto pre-
cio. “Un kilo de arroz cuesta lo mis-
mo que una lechuga chica, que no 
alcanza para alimentar a toda la fa-
milia (..) es cierto que el arroz rin-
de, pero no es saludable, es puro 

carbohidrato y lleva a la obesidad”. 
Por ello, aseveró que los huertos 

orgánicos se deben masificar  para 
contribuir a la salud, especialmen-
te, de familias de escasos recursos 
puedan tener uso libre a ellos. 

En la misma línea, Mauricio Sa-
avedra, coordinador de la iniciati-
va en Curanilahue, Cañete, Con-
cepción, San Pedro y Arauco, ase-
veró que los huertos fueron muy 
valorados por la comunidad y que  
los talleres, realizados a niños de 
básica, media y a adultos, tuvieron 
una alta participación. “Hicimos 
huertos, bancales e invernaderos. 
Plantamos tomates, ajíes, lechu-
gas, zapallos, zapallito italiano,  en-
tre otras plantas y, todo con semi-
llas orgánicas”, comentó. 

La comunidad se abrió a la expe-
riencia, aseguró Saavedra, les gus-
taron los talleres y aceptaron suge-
rencias. “Muchos me han dicho que 
quieren que se hagan más talleres 
y huertos, que les gustan este tipo 
de iniciativas para mantener una 
alimentación más sana y, sobre 
todo, a cero costo, que es lo más im-
portante, porque las frutas y las 
verduras en los supermercados es-
tán a muy alto precio”, comentó. 

Para el coordinador, hay frutas y 
verduras que se pueden cultivar 
durante todo el año, sin importar 
que no exista un amplio espacio 
porque se puede hacer en terrazas 
o bancales, de hasta un metro por 
un metro. “La gente al principio 
creía que era algo difícil, pero se 
dieron cuenta es fácil y que ayuda 
a bajar el nivel de obesidad que 
existe en la comunidad, en adultos 
y niños. Hay que volver a la alimen-
tación sana de antaño”.  

La jefa del Departamento de Pro-
moción de la Salud de la Seremi 
afirmó que este año se concretarán 
a lo menos 6 huertos y que en ellos 
se invertirán 24 millones de pesos.  

Aseveró que es importante el de-
sarrollo de la iniciativa, pues bus-
ca activar a las comunidades me-
diante la promoción de entornos 
saludables y autogestionados, me-
jorando los conocimientos sobre 
nutrición y agroecología de las fa-
milias y las comunidades, conec-
tándolas también con otras inicia-
tivas de salud pública.  

“Buscamos transformarlas en 
comunidades resilientes y auto-
sustentables para que aumenten su 
bienestar a largo plazo, en concor-
dancia con el cuidado del medio 
ambiente”, comentó Débora Alva-
rado. 
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huertos que funcionan en espacios 
comunitarios, centros de salud o 
jardines infantiles, facilitan la prác-
tica de ejercicio físico de manera 
moderada, lo que impacta en el 
bienestar físico y mental. “Además, 
contribuyen al fortalecimiento de 
los huesos y las articulaciones, re-
duciendo la presión arterial y a ges-
tionar el estrés”, agregó.  

 
Foco en los niños 

Los huertos comunitarios inclu-
yen una línea educativa, que se tra-
baja con nutricionistas y psicólo-
gos, que incluyen un enfoque en la 
actividad física y alimentación sa-
ludable. 

Pamela Zambrano, jefa del sub-
departamento de Promoción de la 
Salud de la Seremi, aseveró que des-
de el ministerio se ha implantado la 
estrategia para detener la acelera-
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UdeC firma convenio 
intersectorial con la 
fundación internacional City 
Cancer Challenge

TRATAMIENTO DE ENFERMEDAD

Este lunes se firmó un convenio in-
tersectorial en el Gran Concepción 
con la fundación internacional City 
Cancer Challenge que contó con el 
apoyo de la Universidad de Concep-
ción con la participación del Rector 
Dr. Carlos Saavedra Rubilar y la deca-
na de la Facultad de Medicina, Dra. 
Ana María Moraga Palacios. 

Fueron parte también de esta cere-
monia de firma: el seremi de Salud del 
Biobío, Dr. Eduardo Barra Jofré; el Go-
bernador Región de Biobío, Rodrigo 
Díaz Worner; el alcalde de Concep-
ción y vicepresidente de la Asocia-
ción Chilena de Municipalidades, Ál-
varo Ortiz Vera; el director del Servi-
cio de Salud Concepción, Víctor 
Valenzuela Álvarez; el director del Ser-
vicio de Salud Talcahuano, Dr. Jorge 
Ramos Vargas; la directora ejecutiva 
del Foro Nacional del Cáncer, Caroli-
na Goic Boroevic; y la directora ejecu-
tiva de la Fundación City Cancer Cha-
llenge (C/Can), Isabel Mestres. 

La Fundación C/Can fue fundada 
el año 2019 en Ginebra por la Unión 
para el Control Internacional del 
Cáncer y está integrada por más de 
una decena de ciudades que, con el 
apoyo de una red de socios locales y 
globales, abordan soluciones de ca-
lidad, equidad y gestión sostenible 
del cáncer. Con este convenio, Con-
cepción es la primera ciudad en Chi-
le que se integra a esta red y la núme-
ro 15 a nivel mundial. 

“Con todos los avances de los últi-
mos 20 años cómo es que hoy por 
hoy el 70% de las muertes están pasan-
do en países de bajo y mediano ingre-
so, transformándose en un problema 
de inequidad y de derechos huma-
nos, donde la innovación debería ser 
accesible para todos los países y ahí es 
donde estamos como Fundación ayu-
dando a minimizar las muertes por 
cáncer”, señaló Isabel Mestres, direc-
tora ejecutiva de C/Can. 

El Rector Dr. Carlos Saavedra rele-
vó que esta enfermedad es un desa-
fío que debe ser atendido con todas 
las capacidades regionales. “El cán-
cer es un desafío apremiante y que 
debe ser atendido en nuestro país, 
considerando que es la principal cau-
sa de muerte a nivel nacional. Re-
quiere de un trabajo colaborativo 
donde nuestra ciudad presenta desa-
fíos inmediatos, tales como un cen-
tro oncológico regional que pueda 
atender a todos y todas las pacientes 
que han sigo diagnosticadas de cán-
cer y a todas las familias que forman 
parte de este proceso. Pero también 
un centro de investigación en cáncer 
que permita desarrollar nuevo cono-
cimiento en torno a las característi-
cas especificas de esta enfermedad, 
la epidemiologia asociada y por lo 
tanto desde la academia hay desafíos 
inmediatos en estas materias y es lo 
que estamos trabajando como Uni-
versidad. Pronto vamos a presentar 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La alianza se suscribió también junto a la Municipalidad de Concepción, Gobierno 
Regional, Gobernación del Biobío, Servicio de Salud Talcahuano y de Concepción, 
además del Foro Nacional del Cáncer.

Concepción, y representantes a nivel 
nacional de la Comisión Nacional del 
Cáncer, organizaciones nacionales 
de pacientes y empresas privadas¯ 
apoyaron la postulación de la ciudad 
para ser parte de la iniciativa global de 
la Fundación City Cancer Challenge. 

Respecto a la urgencia de abordar 
esta enfermedad, la decana Dra. Ana 
María Morgada detalló que “desde el 
año 2019, el cáncer es en Chile la pri-
mera causa de muerte, dejando en se-
gundo lugar los problemas cardiovas-
culares y en la región del Biobío esto 
ocurrió un año antes: en 2018 el cán-
cer pasó a ser la primera causa de 
muerte siendo responsable del 26% de 
todas las muertes de nuestra región. 
Cuatro mil personas cada año son 
diagnosticadas con un nuevo cáncer”. 

Algunas de las iniciativas asociadas 
son la creación de un Comité Ejecu-
tivo de Ciudad (CEC) que garantiza-
rá que todas las partes interesadas lo-

cales estén representadas; y la aplica-
ción de una encuesta inicial de evalua-
ción de necesidades para proporcio-
nar datos que se analizarán local-
mente. 

En esta línea, en un período de cin-
co años, la fundación C/Can estará 
encargada de animar y apoyar al Gran 
Concepción para que lidere la mejo-
ra de la salud de su población, redu-
ciendo al mismo tiempo las desigual-
dades en el acceso a una atención on-
cológica de calidad. Esto a través de 
una red de socios multisectoriales, 
donde la Universidad de Concepción 
jugará un rol fundamental, junto a 
agencias gubernamentales, socieda-
des científicas, ONG y grupos de pa-
cientes; hospitales y centros clínicos; 
agencias de la ONU y empresas nacio-
nales e internacionales. 
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una de estas iniciativas de investiga-
ción a la Gobernación para poder 
trabajar desde una mirada colabora-
tiva en estos desafíos”. 

“Ser una de las ciudades que está 
representada en este desafío creo 
que es una oportunidad para el cui-
dado de las personas y para mejorar 
la calidad de vida de quienes habitan 
esta región. A partir de las experien-
cias y buenas practicas que se cons-
truyan en nuestra ciudad podremos 
irradiar al resto del país. Queremos 
alcanzar esos índices de países desa-
rrollados a partir de la prevención y 
cuidado oportuno de esta enferme-
dad, acciones que podremos traba-
jar en conjunto con todos los organis-
mos con los que hemos firmado este 
convenio y que nos compromete con 
la ciudadanía”, agregó el Rector Dr. 
Carlos Saavedra. 

En esta línea, la decana Dra. Ana 
María Moraga explicó que “hoy City 

Cancer Challenge se presenta como 
un acuerdo ciudadano y una gran 
oportunidad para que la población 
sea parte de la búsqueda de las solu-
ciones, no sólo las autoridades y los 
equipos tratantes de esta enferme-
dad; para fortalecer la red de atención 
y optimizar los recursos; para traba-
jar colaborativamente en la búsque-
da de más recursos para ampliar la 
oferta de servicios en diagnósticos, 
tratamientos, seguimiento y también 
en ciudados paliativos; es también 
una oportunidad para hacer investi-
gación colaborativa entre profesio-
nales clínicos y académicos; en defi-
nitiva, es una tremenda oportunidad 
para hacer medicina transnacional”. 

Esta alianza tiene sus orígenes en el 
año 2020 cuando un comité de postu-
lación compuesto por diversos repre-
sentantes de la ciudad de Concep-
ción ¯incluidos la Universidad de 
Concepción, el Servicio de Salud de 
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Arauco: turismo que ofrece paisajes y 
tranquilidad para disfrutar en familia

NÚMERO DE VISITANTES EN CRECIMIENTO 

FOTO: ANDRÉS OREÑA P.

Considerada la puerta 
de la Provincia de 
Arauco, esta comuna 
destaca por el polo 
gastronómico que posee 
y los bellos paisajes que 
ofrece, además de la 
cercanía con la 
Cordillera de 
Nahuelbuta, es un 
lugar interesante de 
visitar por su variedad.  

ULTIMOS DIAS DEL VERANO. Familias siguen 
disfrutando de las playas en Arauco aunque ya inició 

el año escolar, pero los fines de semana es posible 
continuar con la actividad de turismo. 

EL TRADICIONAL  
nombre de la comuna es 

una espacio preferido 
por los turistas para 

fotografías. 

PANORAMICA DE  
ARAUCO DESDE 
CERRO LA VÍRGEN.

Ciudad

CASA CERRO LA VÍRGEN. Algunas viviendas son ofrecidas como cabañas para los 
veraneantes. Cabe mencionar que parte del Cerro La Virgen en Arauco también se vio afectado 
por los incendios forestales de 2023. 
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Más de 60 personas serán beneficiadas con atención de diferentes 
profesionales. A nivel país se han creado 61 dispositivos que 
buscan promover la autonomía y participación del grupo etario.

ESTÁ UBICADO EN EL SECTOR RURAL DE CURALÍ

A terapias físicas, cognitivas y re-
creativas podrán acceder un total 
de 60 adultos mayores de Curalí, 
sector rural de Santa Juana que aho-
ra cuenta con un Centro Diurno 
Comunitario que promueve la au-
tonomía, participación y necesida-
des de dicho grupo etario.  

En la ceremonia de inauguración 
estuvo presente la ministra de De-
sarrollo Social, Javiera Toro, quien 
afirmó que durante los 2 años de 
Gobierno se han dado importan-
tes pasos en materia social, crecien-
do en un 62% en la creación de dis-
positivos orientados al cuidado del 
adulto mayor “con 61 nuevos cen-
tros de cuidado inaugurados y en-
tre ellos este de Santa Juana”. 

La ministra recordó que  si bien 
el centro comunitario había sido 
inaugurado en 2022, resultó afec-
tado por los  incendios forestales 
del año pasado, por lo que se re-
construyó  para seguir aportando 
a la comunidad local. “Son espa-
cios de socialización, donde exis-
ten talleres de estimulación cogni-
tiva, física y kinesiológica. Está de-
mostrado que todas esas labores 
sirven para retrasar o, incluso, evi-
tar la dependencia de personas 
mayores, para mejorar su salud 
mental y física. Destacó que es el 
primer centro comunitario ubica-
do en el área rural”. 

 En tanto, la alcaldesa, Ana Albor-
noz Cuevas, manifestó  estar orgu-
llosa de la puesta en marcha del 
centro para adultos mayores,  “que-
remos que Santa Juana sea un ejem-
plo del plan piloto de las políticas 
públicas en este país y del cambio de 
los paradigmas. Nosotros tenemos 
que entender que tenemos una po-
blación envejecida. El centro lo que 
viene a hacer es permitir a las per-

Abren centro diurno para  
adultos mayores en Santa Juana 

sonas mayores, mantenerse hábiles 
en sociedad por más tiempo”. 

 Viviana Vallejos, encargada de 
la Oficina del  Adulto Mayor de San-
ta Juana, destacó que la iniciativa 
está orientada a adultos sobre los 60 
años, principalmente, con movili-
dad reducida, pero no dependien-
tes, que asisten de lunes a viernes al 
centro. “Buscamos promover, prin-
cipalmente,  la actividad física y 
cognitiva de los adultos mayores 
para generar autonomía. Tenemos 
48 personas del sector urbano y 14 
del sector rural que son trasladadas 
en furgón, financiado por el muni-
cipio, que los va a buscar y a dejar a 
sus casas”. 

 Uno de los usuarios del Centro 
Diurno Comunitario, Víctor Robles, 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA.

aseveró que el dispositivo les permi-
tirá distraerse y relajarse de los pro-
blemas  al realizar diversas activida-
des que incluyen la gimnasia y bai-
le, entre otras. 

En la misma línea, otra de las be-
neficiadas, que asiste al centro es 
María Sonia Neira, planteó que  el 
Centro Diurno Comunitario es un 
acierto, pues “nos mantienen acti-
vos, en movimiento. Santa Juana se 
ha anotado un poroto con esto, por-
que antes nadie nos tomaba en 
cuenta, pero ahora se ve el entu-
siasmo, hay personas que apenas 
caminaban y ahora ya no tienen 
problema. Estamos felices”.

Como parte de las actividades 
de salud intercultural que impulsa 
la Dirección de Salud Municipal, 
directivos y equipos de salud de 
Chiguayante, realizaron una visita 
protocolar a la Agente de Medicina 
Ancestral Mapuche, Machi Her-
minda Nahuelpi, quién recibe y 
atiende a los usuarios derivados 
desde los Centros de Salud Familiar 

Equipos de Salud de Chiguayante visitan  
a Agente de Medicina Ancestral Mapuche

Fabiola Yáñez Venegas, directora 
de Salud de Chiguayante, señaló 
que “La idea de esta visita es que los 
equipos de salud puedan conocer 
la experiencia del trabajo que se ha 
desarrollado en los últimos años 
para satisfacer las necesidades de 
los usuarios que desean acceder a 
una salud con mayor pertinencia 
intercultural”.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE

de la comuna. 
La actividad que se efectuó en el 

sector “Los Perales” de Los Ángeles, 
tuvo como objetivo generar una 
instancia de encuentro para inter-
cambiar experiencias, compartir 
reflexiones y conocer la labor que 
se desarrolla en la comuna en el 
marco del Programa Especial de 
Salud y Pueblos Originarios (Pespi). 

Plan “Verano 
Seguro”: 2.600 
atenciones realizó 
Seremi de Salud

FOTO: SEREMI DE SALUD

A 2 mil 600 personas llegó en 
forma directa la Autoridad Sanita-
ria en contexto de las actividades 
del Plan “Verano Seguro”, iniciati-
va organizada por la Delegación 
Presidencial del Biobío y que em-
plazó prestaciones de diversas ins-
tituciones públicas, en plazas, ca-
letas y playas de la región, duran-
te el período estival. 

Del total de atenciones realiza-
das por la Seremi, 2.013 se ejecuta-
ron en el mes de enero y otras 587 
en febrero, en: Balneario municipal 
Laguna Chica, de San Pedro de la 
Paz; Playa Colcura, de Lota; Playa 
Blanca, de Coronel; Playa de Pen-
co y Lirquén, de Penco; Caleta Len-
ga y Playa Ramuntcho, de Hual-
pén; Playa Bellavista, Dichato y 
Coliumo, de Tomé; Caleta Tum-
bes, de Talcahuano; además de Pla-
za de Hualqui, en Hualqui. 

Las atenciones entregadas es-
tuvieron a cargo de la Oficina de In-
formaciones, Reclamos y Sugeren-
cias de la Seremi, junto a profesio-
nales de la Unidad de Seguridad 
Alimentaria y Promoción de la Sa-
lud, priorizando contenidos como: 
educación sanitaria en consumo 
seguro de mariscos, prevención de 
enfermedades entéricas, preven-
ción de hantavirus, estimulación 
cognitiva para personas mayores, 
salud mental en contexto de emer-
gencias, recomendaciones ante in-
cendios forestales, además de in-
formación sobre Infecciones de 
Transmisión Sexual (ITS), entrega 
de preservativos, gel íntimo y kit de 
autotesteo de VIH.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Economía&Negocios
Diario Concepción Martes 12 de marzo de 2024 13

Mientras la Cámara de Comercio crítica el centralismo del diálogo sobre el 
proyecto de cumplimiento tributario y la diferencia con la realidad de regiones, 
Pymemad dice que lo primero es si el Estado tiene un buen diagnóstico del sector. 

Pacto fiscal: puntos claves de la Mesa 
Pyme difieren con visión de gremios locales 

GOBIERNO DETALLA Y EXPLICA LO PRESENTADO EN LA ÚLTIMA REUNIÓN REALIZADA EN LA REGIÓN METROPOLITANA 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Mañana miércoles 13 se verá en 
la Comisión de la Cámara de Dipu-
tados si la votación seguirá en lo 
general o en lo particular del proyec-
to de cumplimiento tributario. Esto 
tras la reciente reunión sostenida 
por la Mesa Pyme, donde el Minis-
tro de Hacienda, Mario Marcel, 
abordó aspectos principales de la 
propuesta y hubo tres puntos plan-
teados por los participantes. 

En línea con lo anterior, en el ám-
bito regional, Sebastián Rivera, se-
remi de Hacienda de Biobío, expli-
có en detalle en qué consisten las in-
quietudes manifestadas por las 
pequeñas y medianas empresas 
ante el titular de la cartera de Ha-
cienda.  

En resumen, se trata del recono-
cimiento de la conversión de empre-
sario individual a empresa como 
tipo de reorganización, la posibili-
dad de un término de giro simplifi-
cado para pymes y la obligación de 
entidades públicas y privadas a exi-
gir inicio de actividades a quienes 
transen con ellas. 

 
Empresario individual 

Sobre el reconocimiento de la 
conversión de empresario indivi-
dual a empresa como tipo de reor-
ganización, el seremi de Hacienda 
de Biobío explicó que “efectivamen-
te esto formó parte de lo que se con-
versó en la Mesa Pyme y tiene que 
ver, por ejemplo, con personas na-
turales que actualmente tienen ac-
tividad y crecen, donde después de 
5 años quieren pasar a otro tipo de 
sociedad. Aquí, la ley contempla re-
conocer este tipo de conversión de 
empresario individual a empresa a 
un tipo de reorganización como 
otro tipo de sociedad, sin que pase 
a pagar impuestos, lo que actual-
mente no se reconoce”. 

En cuanto a los montos del im-
puesto asociado a este tipo de con-
versiones, el jefe de la cartera de 
Hacienda en la zona detalló que es 
un arancel que depende de los ac-
tivos. “Porque cuando inician su 
crecimiento, como empresario indi-
vidual, luego adquieren maquinas y 
vitrinas u otros que luego forman 

FOTO: CORMA.

ficado para pymes, el seremi del 
ramo señaló que lo que se conver-
só en la Mesa Pyme es que esto per-
mita a las firmas cerrar sus empre-
sas hasta en dos meses como máxi-
mo. “Hoy día, dependiendo de la 
complejidad de la empresa, puede 
transcurrir un año desde la solici-
tud, donde hay una revisión de las 
deudas”, dijo.  

Requerido por lo propuesto por el 
proyecto de cumplimiento tributa-

rio orientado al reemprendimiento, 
tras el cierre de una empresa, dijo 
que hay varias medidas interesan-
tes contempladas en la misma  ini-
ciativa. “Una de ellas es el fortaleci-
miento de la Defensoría del Contri-
buyente con nuevas facultades y 
funciones para realizar actuacio-
nes ante Aduanas y servicios como 

parte del patrimonio personal, en-
tonces lo que se propone es generar 
una reorganización en que estos ac-
tivos sean separados, correspon-
diendo unos al personal y otros a la 
empresa, de forma tal que no se 
vuelvan a pagar impuestos en la re-
organización”.  

 
Término de giro simplificado 
para pymes 

Acerca del término de giro simpli-

18 meses de plazo podrán acceder las pymes en la 
firma de convenios con Tesorería considera el 
proyecto de cumplimiento tributario. 

Continúa en pág. 14
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FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

buyentes que reciban 50 o más abo-
nos de rut distintos dentro de un 
mes o 100 abonos dentro de un se-
mestre”, dijo. 

En ese caso se informará al titu-
lar de la cuenta (bancaria) que hay 
una cantidad anormal de transac-
ciones o abonos de distintos rubros, 
pero los montos y la identidad de 
quienes las realizaron no se publi-
ca. La idea es detectar, persuadir y 
combatir la informalidad, porque 
no se emiten ni boletas ni facturas. 
se detalló desde Hacienda.  

Sara Cepeda, presidenta de la Cá-
mara de Comercio, Servicios y Tu-
rismo A.G., en relación a las expec-

Tesorería o Impuestos Internos, 
también de acompañamiento a 
contribuyentes para prevenir in-
cumplimientos involuntarios res-
pecto al Código Tributario, se regu-
lan procesos y la deuda tributaria 
con mayores flexibilidades en la 
suscripción de convenios con Teso-
rería, permitiendo ampliar plazos y 
otorgar garantías”.     

Desde el Ministerio de Hacienda 
resaltaron que en el caso de las 
pymes podrán acceder a un plazo 
de hasta 18 meses en convenios con 
la condonación de multas e intere-
ses y con un pie no superior a un 5% 
de la deuda, porque algunos mon-
tos eran muy altos. Junto con esto, 
se quiere actualizar la norma sobre 
la definición de “deuda incobrable”, 
donde Tesorería o el Servicio de Im-
puestos Internos genere la clausu-
ra de ese proceso.  

   
Inicio de actividades 

La obligación de entidades públi-
cas y privadas a exigir inicio de acti-
vidades, fue otra de las materias vis-
tas en la reunión sostenida por el 
Ministro Marcel con gremios pymes.  

Esto, según Sebastián Rivera, son 
medidas contempladas dentro del 
control de la informalidad. “En de-
finitiva, por un lado está el que la ley 
va a exigir a los distribuidores POS 
u operadores de portales de pago 
que ahora están muy populares, que 
para la entrega de esta máquina o 
este servicio a través de internet, el 
cliente (de ellos) deba tener inicio de 
actividades y, además, se crea la 
obligación de informar al Servicio 
de Impuestos Internos por parte de 
entidades bancarias sobre contri-
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tativas de las pymes del comercio 
sobre el proyecto de ley de cumpli-
miento tributario apuntó al centra-
lismo en torno a las discusiones rea-
lizadas en Santiago. “No nos toman 
en cuenta en el sentido que todas las 
conversaciones son realizadas en 
Santiago con pymes que no son re-
presentativas para la regiones. Este 
Gobierno dijo, primero que nada, 
que trabajarían con la descentrali-
zación, la cual no se ha cumplido, 
esperábamos que Hacienda real-
mente se acercara a las pymes de re-
giones, ya las necesidades de la re-
gión Metropolitana son totalmen-
te diferentes a las de Biobío”. 

Una segunda observación realiza-
da desde el gremio del comercio fue 
que “no son tiempos para realizar 
cambios tan drásticos ya que hay 
cosas que no se han hecho como im-
pulsar la reactivación económica a 
través del crecimiento (económi-
co), porque sin este, tampoco se 
pueden generar impuestos. Se suma 
el tema de la evasión que hay en la 
calle. Si se tomaran otras medidas 
más concretas y acorde a las nece-
sidades de la gente que sí da empleo 
y pagamos impuestos, sería dife-
rente, nos gustaría que Hacienda 
también acerque a las regiones para 
que vean los planteamientos que 
podemos dar”.  

A su vez, la representante gremial 
contó que no cuentan con el cono-
cimiento de cómo será la bajada re-
gional para poder reemprender y 
reiniciar nuevamente o como se va 
a exigir que toda actividad comer-

FOTO: MINISTERIO DE HACIENDA.

MINISTRO DE HACIENDA, Mario Marcel.

cial tenga su iniciación de activida-
des y dar mayor impulso a la forma-
lidad. “El tema del monotributo lo 
vemos como algo bueno, pero hay 
un vacío respecto de las pymes es-
tablecidas que ya llevan años y han 
atravesado todas las crisis económi-
cas de los últimos años en que no ve-
mos incentivos o no está bien esti-
pulado y que a nuestros asociados 
les complica”.               

En tanto, Michel Esquerré, presi-
dente de Pymemad, entidad que 
agrupa a pequeños y medianos pro-
pietarios forestales en Biobío, diri-
gió la mirada respecto a la propues-
ta de cumplimiento tributario im-
pulsada desde Hacienda a que 
“planteamos desde Pymemad que 
la primera pregunta debe hacerse el 
Estado es si tiene un buen diagnós-
tico de qué es una pyme. Creemos 
que el primer acápite de la reforma 
tributaria debe ser modernizar el 
sistema de clasificación de pymes, 
porque, sectorialmente, el Estado 
no sabe qué es una pyme, conside-
ra que todas las pymes son una em-
presa que vende menos de 100 mil 
Unidades de Fomento (UF) y eso 
no es así, porque depende de la con-
centración de mercado y patrimo-
nio, ventas, número de empleados 
y sector económico en el que se de-
senvuelve” y concluyó con que “en 
los países desarrollados a las pymes 
las cuidan, mientras que en Chile, 
no son bien cuidadas”.     

5%
de pie será el máximo exigible a las 
pymes para repactar su deuda tributaria   
dijo el seremi de Hacienda de Biobío.

100
abonos o transacciones al semestre y 50 
mensuales será el límite para requerir 
información bancaria de contribuyentes. 

Viene de pág. 13
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SEGÚN CIFRAS DE LA CNC

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con las cifras dadas a 
conocer recientemente por la Cá-
mara Nacional de Comercio, CNC, 
las ventas presenciales del comer-
cio minorista de la región del Biobío 
marcaron en diciembre una caída 
de 2,2% real anual, cerrando el 2023 
con una contracción de 7,8% real. 

En término de locales equivalen-
tes, el último mes del año marcó 
una baja de 5,7% real, cerrando el 
2023 con una caída de 10,3% real. 

Respecto al cuarto trimestre se re-
gistró una baja de 5% y al analizar 
los trimestres móviles continúa 
mostrándose una tendencia leve-
mente positiva en la segunda mitad 
del año. 

 
Categorías 

Vestuario registra una baja de 4% 
real anual y Calzado marca una caí-
da de 15,6% en el mes de diciembre. 
De esta manera, ambas categorías 
acumulan en los doce meses del 
año pasado bajas reales de 8,2% y 
12,4% cada una. 

Artefactos Eléctricos registró en 
el último mes del año un alza de 9% 
real anual, acumulando de esta ma-
nera entre enero y diciembre una 
baja de 9% real. 

Línea Hogar evidenció un creci-
miento real anual de 5,1% y Muebles 
reflejó una baja 4,4% en el último 
mes del año pasado. Así, ambas ca-
tegorías cierran el 2023 con con-
tracciones reales de 9,8% y 11,9% 
respectivamente. 

La Línea Tradicional de Super-
mercados evidenció en diciembre 
una baja de 1,9% real anual, acumu-
lando así una caída de 6,5% en 2023. 

Ventas presenciales minoristas de 
Biobío cerraron 2023 con caída de 7,8%

Vestuario y Calzado acumulan en los doce meses del año pasado bajas reales de 
8,2% y 12,4% cada una. En tanto que Línea Hogar y Muebles cierran el 2023 con 
contracciones reales de 9,8% y 11,9% respectivamente en la zona.

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

norista evidenció un descenso de 
3,0% real anual en diciembre, ce-
rrando el 2023 con una contrac-
ción de 9,5% real. 

Cabe señalar que la gerente de 
Estudios de la CNC, Bernardita Sil-
va, explicó que “el año pasado fue di-
fícil para el comercio minorista, 
marcando las ventas presenciales 
de las tres regiones resultados nega-

Gobierno destaca impacto positivo del Programa  
Ponle Energía A Tu Pyme a dos años de su mandato 

Tu Pyme es un ejemplo tangible de 
cómo estamos trabajando para 
apoyar a las pymes en su crecimien-
to, al mismo tiempo que contribui-
mos a la protección de nuestro en-
torno”, destacó Daniela Espinoza. 

 
Modelo más limpio y eficiente 

La Seremi de Energía,  reafirmó 
además el compromiso del Gobier-
no con el fortalecimiento del sector 
empresarial y el impulso a la tran-
sición hacia un modelo energético 
más limpio y eficiente.

En el marco de la conmemora-
ción de los dos años de gestión del 
actual gobierno, la Seremi de Ener-
gía, Daniela Espinoza, resaltó el 
compromiso continuo con el de-
sarrollo de las pequeñas y media-
nas empresas (pymes) en la Región 
del Biobío a través del programa 
#PonleEnergíaATuPyme. 

Desde su lanzamiento, el pro-
grama ha entregado más de $50 
millones a pymes en la región, que 
ha permitido cofinanciar el desa-
rrollo de proyectos de energías re-

tivos desde mayo de 2022 y durante 
todo el 2023. Por su parte, al analizar 
los trimestres móviles de las tres re-
giones se reafirma un cambio de ten-
dencia en los últimos períodos, tras 
la desaceleración sufrida, sobre todo, 
en la primera mitad del año pasado”.
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Otras regiones 
En cuanto a regiones como Valpa-

raíso y Araucanía, desde la entidad 
gremial del comercio indicaron que  
en el primer caso,  las ventas reales 
del comercio minorista cayeron un 
1,3% real anual en diciembre, al-
canzando así el 2023 una baja real 
de 8,9%. En la vecina región del sur 
del país, la actividad comercial mi-

novables en 7 comunas de la re-
gión, permitiendo la implementa-
ción de proyectos de energía reno-
vable. Estos proyectos no solo bus-
can reducir los costos operativos 
de las empresas, sino también pro-
mover el cuidado del medioam-
biente al disminuir su huella de 
carbono. 

“En estos dos años de gobierno, 
hemos mantenido un compromiso 
firme con el desarrollo sostenible 
y la promoción de energías lim-
pias. El programa Ponle Energía A 
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Obras gráficas y grabados 
abren temporada expositiva 
2024 de Artistas del Acero

MONTADA HASTA EL 22 DE MARZO

Tras estar cerrada unas semanas 
por las respectivas vacaciones de 
verano, la Corporación Cultural Ar-
tistas del Acero abrió sus puertas 
hace unos días con una interesan-
te y reflexiva muestra de obras grá-
ficas y grabados. 

Se trata de “Naturaleza en resis-
tencia”, del artista y docente Ro-
berto Cartes, configurada en torno 
a un total de 47 trabajos que esta-
rán montados hasta el próximo 22 
de marzo en la sede cultural acere-
ra ubicada en O’Higgins 1255 con 
entrada liberada. 

 “Es una muestra integrada por 
obras recientes, la gran mayoría 
de ellas las realicé el año pasado e 
igualmente hay algunas más anti-
guas. Su temática es cómo los se-
res humanos y las sociedades in-
teractúan con el medio natural y 
cómo esa fricción genera un daño 
permanente en el territorio, me in-
teresa evidenciar aquello”, explicó 
Cartes. 

A lo que acotó que “todo esto 
está pasado por mi mirada perso-
nal. Desde mi propia experiencia, 
siempre pensando en aquella inte-
racción conflictiva entre las perso-
nas y su relación con el medioam-
biente”. 

Lo interesante de la propuesta 
visual de Cartes es la utilización de 
diversas  técnicas de grabado en 
las obras, tales como  entre serigra-
fías, agua fuertes, litografías, colo-
grafías y más, lo que hace aún más 
llamativa la muestra. “Confluyen 
una serie de técnicas en estos tra-
bajos. Son obras que están creadas 
con distintas apariencias e inten-
ciones, hay xilografías monocro-
máticas, otras con color, hay una 
serie, que le da el nombre a la 
muestra, en que utilicé serigrafía 
de un solo color y también de di-
ferentes tonalidades. Pero, lo más 
relevante de todos los trabajos, 
detrás de ellos y antes que se con-
figuraran como tal, está el dibujo 
como base de todo. Es el activador, 
el gesto intuitivo desde el pensa-
miento, el imaginario, hasta con-
vertirse en obra”, destacó el artis-
ta quien forma parte de la Asocia-
ción de Grabadores del Biobío. 

Precisamente, esta agrupación 
este 2024 cumple diez años de ac-
tividad conjunta, para lo cual están 
preparando para septiembre -el lla-
mado también Mes del Grabado- 
una serie de actividades abiertas a 
toda la comunidad. 

“En junio sería nuestro aniver-
sario, por lo que estamos pen-
sando un Mes del Grabado es-

Se trata de 
“Naturaleza en 

resistencia”, del 
artista y docente 
Roberto Cartes. 

Muestra que 
aborda la 

interacción 
humana con el 

medio ambiente y 
las consecuencias 

que resultan de ello. 

pecial, que venga ‘recargado’ por 
así decirlo, con más actividades 
de las que se ofrecen habitual-
mente dentro de esta fecha. Se-
guramente se invitará a artistas 
que no son parte de nuestra aso-
ciación a que se sumen a nuestro 
festejo, queremos que sea una 
celebración en que todos y to-
das puedan participar”, afirmó 
Cartes. 

Luego de su paso por Artistas del 
Acero, el grabador se mostró abier-
to a llevar su propuesta a cualquier 
otra galería o espacio cultural de la 
ciudad y la Región. “Estoy disponi-
ble a recibir cualquier invitación, 
habría que conversar las condicio-
nes, pero sí me encantaría llevarla 
a otros lugares”, cerró. 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.
Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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CARTES expone a través 
de su propuesta la 

inconciencia de las 
personas hacia la 

naturaleza y el territorio 
que las rodea.

ESTA ES UNA DE LAS OBRAS QUE se podrán apreciar hasta el próximo 
22 de marzo en la sala de exposiciones de Artistas del Acero.

Cartes es artistas visual -
grabador-, integrante de la 
Asociación de Grabadores 
del Biobío y docente UdeC.

Son cerca de 47 obras, de 
diferentes dimensiones y 
técnicas, las que configuran 
esta llamativa muestra.

El artista se mostró abierto 
a llevar esta exposición a 
alguna otra sala dentro de la 
Región o fuera de ella.
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LA BANDA TRASANDINA se presentará además en el Teatro Regional Cervantes 
de Valdivia el 2 de abril. Serán acompañados por los nacionales La Rata Blusera.

Memphis La Blusera celebrará 45 años 
de historia musical en el Teatro UdeC 

ta histórico Adrián Otero, quien 
falleciera en un accidente auto-
movilístico el año 2012, Sin em-
bargo con el correr de los años 
permanecieron vigentes y con el 
mismo estilo inconfundible que 
los ha llevado a ser una leyenda 
del género en español.   

Las entradas están disponi-
bles por sistema Ticketmaster 
con valores de van desde los 
$25.000 mil pesos a los $75.000 
(no incluyen recargo).

“Tonto rompecabezas”, “Gin y 
Cerveza”, “La flor más bella”, 
“Moscato, pizza y faina” y “La bi-
furcada”, entre tantos otros ver-
daderos himnos del blues porte-
ño, Memphis la Blusera hoy es 
considerada una leyenda del 
rock trasandino, incluyendo sen-
das giras por su país y el resto del 
continente. Su actual tour ade-
más incluye las canciones del 
disco “Siempre”, el primer álbum 
de la banda sin la voz del vocalis-

FOTO: CEDIDA SONO.

ESTE 16 DE MARZO A LAS 19.00 HORAS EN EL TBB

Será el reencuentro con su ciudad 
y sus orígenes formativos en las ta-
blas. Una pasión que lo llevó a radi-
carse en Santiago y a protagonizar 
destacados montajes. 

Este 16 de marzo, a las 19.00 ho-
ras en la sala principal del Teatro 
Biobío, Felipe Zambrano Miguieles 
llega como director y dramaturgo 
de la obra “Historia de amor para un 
alma vieja”,  protagonizada por los 
reconocidos actores nacionales 
Eduardo Barril y Luz Jiménez. 

“Es un deber para mí traer a la ciu-
dad mis trabajos escénicos, porque 
pertenezco aquí, a estos barrios, 
Huachicoop, Lorenzo Arenas, y vi-
sible o no, mis trabajos artísticos es-
tán impregnados de todo lo que he 
observado y sido en ellos. Por ende, 
estrenar aquí es una forma de agra-
decer con arte a Concepción”, apun-
tó el también actor.  

Sobre el llegar con esta obra en 
particular a la zona, Zambrano sen-
tenció  que “mis obras, por sobre 
todo, buscan emocionar, sé que con 
‘Historia de amor para un alma vie-
ja’ el público vivirá una experiencia 
teatral conmovedora, y que saldrá 
distinto de como entró”. 

Este montaje  -ganador de men-
ción honrosa en el III Concurso de 
Dramaturgia Familiar Jorge Díaz- a 
ha sido visto por más de 9.000 espec-
tadores, contando con varias tem-
poradas con funciones agotadas y 
festivales internacionales, siendo el 
último de ellos Teatro a Mil 2024, 
certamen capitalino donde Luz Ji-
ménez fue la artista homenajeada. 

A grandes rasgos, “Historia de 
amor para un alma vieja” se centra 
en la relación de un abuelo y nieta, 
y como ella, con sus herramientas 
de adolescente, lo ayuda a cons-
truir un relato para pedirle perdón 
a alguien que ama. 

Por su parte, Zambrano Miguie-
les es actor, dramaturgo y director 
oriundo de Talcahuano, partió a los 
19 años a la capital para poder es-
tudiar Actuación en la Pontificia 
Universidad Católica de Chile. Des-

Destacado actor, director y 
dramaturgo local regresa 
a la ciudad con aplaudida obra

FOTO: CHILE CULTURA.

Felipe Zambrano 
Miguieles, 
oriundo de 
Talcahuano y 
radicado en 
Santiago desde 
hace varios años, 
llega al escenario 
más importante 
de la Región con 
la emocionante 
“Historia de 
amor para un 
alma vieja”.

de entonces, ahora con 33 años, ha 
sido intérprete en importantes 
obras como “Réplica” sobre inteli-
gencia artificial, o “Yo, Manuel”, mo-
nólogo donde encarna a Manuel 
Rodríguez. Previo a ello, acá en la 
zona,  participó de talleres de teatro 
que impartía Balmaceda Arte Jo-
ven, y de danza butoh con miem-
bros de la Compañía El Oráculo. 

Consolida su camino en las tablas  el 
2022, al ser uno de los ganadores de 
la XX Muestra de Dramaturgia Na-
cional, impulsado por el Ministerio 
de las Culturas con la obra “El traje 
del novio”, la cual también en el fu-
turo se presentará en Concepción.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldoando@diarioconcepcion.cl
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LA OBRA ES 
PROTAGONIZADA por 
los experimentados 
actores nacionales 
Eduardo Barril y Luz 
Jiménez.  

Memphis La Blusera, una de 
las bandas más icónicas de blues 
en América Latina, regresa a 
Chile para celebrar sus 45 años 
de trayectoria musical. Luego 
de un exitoso retorno a Santia-
go en agosto pasado, tras 16 
años de ausencia en el país, la 
agrupación anunció una cele-
bración a lo grande, que llegará 
el 3 de abril al Teatro UdeC. 

Con un repertorio cargado de 
clásicos como “Montón de nada”, 

Cultura&Espectáculos
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FELIPE CORNEJO, ENTRENADOR DE DEPORTES CONCEPCIÓN 

Fue anunciado la mañana del lu-
nes, antes del duelo ante Rengo. Ya 
estuvo en las tribunas viendo ese en-
cuentro, que terminó 1-1, y ayer di-
rigió su primera práctica en Non-
guén. Felipe Cornejo ya asumió en 
propiedad la banca de Deportes 
Concepción, donde espera obtener 
su primer triunfo este domingo, 
ante Concón National.  

“Contento, feliz de esta nueva 
oportunidad de volver a dirigir, más 
aun en un club de la zona con una 
importancia muy grande no sólo a 
nivel regional, sino que a nivel nacio-
nal. Estoy ilusionado con hacer un 
buen trabajo y por la confianza en  
lo que realizado como entrenador, 
y que Dios mediante salga todo bien 
de aquí a fin de año”, dijo Cornejo 
tras el entrenamiento. 

Además, destacó que “hay un buen 
plantel, eso es no es ningún misterio. 
Bien conformado, con alternativas en 
cada uno de los puestos, más de una 
en cada posición. Con características 
distintas para implementar diferen-
tes sistemas y formas, así que eso 
también me entusiasma mucho en 

“Me ilusiona mucho 
lo que podemos hacer 
con este grupo” 
Técnico dirigió su primera práctica en Nonguén, y junto con 
destacar lo que significa para él llegar al club, aseguró que 
“queremos transformarnos en un equipo muy difícil de enfrentar”. 

FOTO: COMUNICACIONES DEPROTES CONCEPCION.

relación a lo que podemos hacer, al 
juego que podamos plasmar”.  

En esa línea, Cornejo afirmó tam-
bién que “veo un plantel con ganas 
de querer conseguir cosas impor-
tantes. Es un desafío, visto desde 
todas las perspectivas, muy impor-
tante y me ilusiona muchísimo lo 

que podemos llegar a construir con 
este grupo de jugadores”.  

El entrenador también se refirió 
al cambio que hay esta temporada 
en la división, con la liberación de 
los límites de edad.  

“Este año varía un poco en rela-
ción a temporadas anteriores, en el 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

sentido de la dificultad que tiene la 
división, a las características al ha-
ber liberado la edad. Han llegado 
muchos jugadores con experiencia 
en divisiones más altas, y eso obvia-
mente le entrega una dificultad ma-
yor a la pelea, a la lucha por los ob-
jetivos. Hay muy buenos planteles y 
habrá un juego distinto en relación 
a años pasados”. 

El técnico añadió que “en esa mis-
ma dinámica está Concepción, con 
nombres de experiencia, con lide-
razgos importantes dentro del plan-
tel y que es lo que nosotros también 
queremos que salga a flote y trans-
formarnos en un equipo muy difícil 
de enfrentar”.  

 
Vuelve Lopes 

Para el duelo ante Concón de este 
domingo, los morados recuperan a 
Mauro Lopes, que cumplió las dos 
fechas de castigo que arrastraba de 
la temporada pasada. Ignacio Me-
sías seguirá fuera, pues le queda 
una jornada de sanción tras ser ex-
pulsado en el debut ante Osorno.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Este viernes, desde las 18 horas en El Morro 
de Talcahuano, se disputará el duelo por el tí-
tulo del Octogonal del Biobío, donde se medi-
rán Naval con Valdivia. 

El ancla derrotó por 2-0 a Deportes Quillón 

en las semifinales, mientras que Valdivia ven-
ció por 3-0 a Lota Schwager. 

La sede estaba definida desde antes, más allá 
si Naval era o no finalista. Las entradas están 
a la venta en Movilticket. 

Todo listo para la final del Octogonal del Biobío
FOTO: FECEBOOK NAVAL.
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EQUIPO DE BÁSQUETBOL DE CORONEL

Dentro del mundo del básquetbol 
formativo de la Región, hay varias 
instituciones que hace tiempo vie-
nen desarrollando un trabajo serio, 
con mucho sacrificio y planificación. 
Una de ellas es el Club Deportivo AJC 
(American Junior College) de Coro-
nel, que proyecta una temporada 
2024 con importantes desafíos. 

Jimmy Bastías, head coach del 
club, se refirió a la proyección para 
esta temporada, donde uno de los 
hitos más destacados será la parti-
cipación en la Liga de Desarrollo 
U23 masculina. 

“Nos proyectamos porque es una 
generación que tuvimos de chicos, 
desde los 13 años. Ahora están la ma-
yoría a nivel universitario, y me pre-
guntaron si el club quería hacer un 
equipo U23 para la Liga de Desarro-
llo. Tuvimos una reunión con los chi-
cos y se acordó que volvieran a jugar 
por el club. El año pasado jugamos 
Liga Biobío y obtuvimos el tercer lu-
gar, lo que nos dejó muy contentos. 
Por eso, nos motivamos y ahora pa-
saremos a esta competencia”, indicó. 

En ese sentido, agregó que “tuvi-
mos conversaciones con la municipa-
lidad de Coronel, y el alcalde Boris 
Chamorro nos prestó todo el apoyo, 
toda la infraestructura y ayuda para 
funcionar. Lo más complicado para la 
Liga de Desarrollo es tener un gimna-
sio con las condiciones reglamenta-
rias para jugar y también apoyo para 
los traslados y viajes, que son costo-
sos para chicos que están en la univer-
sidad, ir a otras ciudades significa un 
gasto y que la municipalidad se haga 
cargo de eso es una tremenda ayuda”. 

Junto a AJC, estarán en este cam-
peonato como representantes re-
gionales el Deportivo Alemán, Ome-
ga y Huachipato. Bastías destacó 
también el recinto que usarán como 
locales en esta liga. 

“Vamos a jugar en un gimnasio re-
modelado, el de Puchoco-Schwager. 
Para quienes somos de Coronel es 
algo muy simbólico, pues nuestros 
abuelos jugaron ahí, antes se boxea-
ba ahí, era el gimnasio del basket y del 
boxeo. Por eso, para nosotros tiene un 
valor sentimental muy lindo (...) La 
Liga de Desarrollo parte en agosto, así 

Club AJC de Coronel se pone 
nuevos desafíos para este 2024
Elenco local participará en la Liga de Desarrollo con su categoría U23 masculina, y además esta 
temporada incluirá otra serie, para niñas y niños de 7 y 8 años. 

FOTO: CEDIDA.
Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

EL CLUB LE DA mucha 
importancia al básquetbol 
femenino, y ha aportado 
varias jugadoras a 
selecciones menores. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA U23 EL AÑO 
PASADO FUE tercera en 

la  Liga Biobío, y ahora 
espera hacer un buen 

papel en la Liga de 
Desarrollo. 

que tenemos todo el primer semestre 
para prepararnos. Como soy profesor 
de las selecciones regionales femeni-
nas, he tenido contactos con gente de 
la federación y han visto con buenos 
ojos nuestro ingreso a este torneo”, se-
ñaló el head coach.  

 
Otra categoría 

Dentro de la planificación 2024, 
también destaca que el club comen-
zará con otra serie, para los más pe-
queños. “Este año empezaremos 
con los niños 7 y 8 años, será un 
nuevo grupo, en damas y varones. 
En eso quiero mencionar el gran 
aporte del colegio American Junior, 
que nos sigue facilitando las insta-
laciones durante todo el año, inclu-
so en vacaciones de verano. Esta-
mos muy contentos”. 

Por ello, el club ahora tendrá seis 
categorías (U9, U11, U13, U15, U17 y 
U23), con cerca de 120 jugadores a 
cargo de cinco profesores. “Proyecta-
mos muy bien el trabajo para 2024. 
Venimos haciendo una labor desde 
2015, que ha sido muy positivo, con 
chicos en selecciones regionales, chi-
cas en selecciones nacionales. Casi to-
dos nuestros jugadores terminan 
compitiendo a buen nivel universita-
rio”, cerró Bastías. 
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Santoral: Norma

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/20 11/22
LOS ÁNGELES

10/28
SANTIAGO

11/24                    
CHILLÁN9/27

RANCAGUA

11/26
TALCA

11/20
ANGOL

13/22
TEMUCO

11/19
P. MONTT

11/20
MIÉRCOLES

11/20
JUEVES

10/21
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)


	12-03-2024 Ma-Conce--1
	12-03-2024 Ma-Conce--2
	12-03-2024 Ma-Conce--3
	12-03-2024 Ma-Conce--4
	12-03-2024 Ma-Conce--5
	12-03-2024 Ma-Conce--6
	12-03-2024 Ma-Conce--7
	12-03-2024 Ma-Conce--8
	12-03-2024 Ma-Conce--9
	12-03-2024 Ma-Conce--10
	12-03-2024 Ma-Conce--11
	12-03-2024 Ma-Conce--12
	12-03-2024 Ma-Conce--13
	12-03-2024 Ma-Conce--14
	12-03-2024 Ma-Conce--15
	12-03-2024 Ma-Conce--16
	12-03-2024 Ma-Conce--17
	12-03-2024 Ma-Conce--18
	12-03-2024 Ma-Conce--19

